
В ИСТОРИИ 
НЕ БЫВАЕТ
СЛУЧАЙНОСТЕЙ
В 1997 году Акмолу объявили 
столицей Казахстана, 
а в1998-м на 
окраине города, уже 
переименованного в Астану, 
археологи нашли древнее 
городище Бозок, которое, 
согласно исследованиям, 
было административным и 
духовным центром региона.

«В истории не бываетслучайнос- 
тей, только историческая законо- 
мерность, и наша задача -  изучить 
и воссоздать объективную картину 
прошлого», -  считает собеседник 
«Литера», профессор Северо-Казах- 
станского университета Анатолий 
Андреевич ПЛЕШАКОВ.

-  Анатолий Андреевич, выхо- 
дит, что Астана не такая уж и мо- 
лодая?

-  Как столица независимой Рес- 
публики Казахстан Астана еще, 
безусловно, молода, и модерновый 
архитектурный облик ей под стать! 
Но буквально через год после пе- 
реноса столицы на окраине Астаны 
известный археолог Кемал Акишев 
обнаружил средневековое городи- 
ще Бозок, тем самым подтвердив, 
что у Астаны есть своя древняя 
история. На этом археологическом 
памятнике с тысячелетней историей 
до сих пор ведут раскопки ученые 
Евразийского университета.

А помните, какие были в свое 
время споры по поводу переноса 
столицы? Как выяснилось, это было 
стратегически и логистически удоб- 
ное место для столицы. И археологи 
нашли множество подтверждений 
того, что еще в X—XIII веках это го- 
родище было административным, 
культурным и духовным центром 
региона.

То есть,я хочу сказать, что в исто- 
рии случайностей не бывает, есть 
историческая закономерность.

-  И Ваша задача -  эти законо- 
мерности выявлять?

-  Свою задачу как историка и 
археолога я вижу в том, чтобы рас- 
следовать и показать объективную 
картину прошлого моей страны. 
Считаю, что это очень важно для 
Казахстана. Знание нашей общей 
истории, судьбы нашего народа 
способствует укреплению нацио- 
нального единства, суверенитета, 
укреплению государственности в 
целом. Именно на этом воспитыва- 
ется патриотизм.

-  Много «белых пятен» в исто- 
рии Казахстана Вам удалось на- 
полнить материалом, знаниями о 
прошлом?

-  Северо-Казахстанская архео- 
логическая экспедиция ввела в 
научный оборот сотни тысяч еди- 
ниц артефактов, обнаруженных во 
время раскопок, открыла новые 
археологические культуры.Атбасар- 
ская культура, Ботайская культура, 
Петровская культура, Саргаринская 
культура -  мы дали все эти имена, 
это наши исследования. Но до сих 
пор мало изучены периоды палео- 
лита и средневековья, особенно на 
севере страны.

Раскопки были проведены в 
основном на юге Казахстана -  в От- 
рареДаразе, Сауране,Жанкенте. По- 
этому, если мы читаем в учебниках 
про средневековье Казахстана, то 
это южные города, а про север зна- 
ем только то, что тут жили степные 
кочевники. Кочевая цивилизация. 
Но ведь это не совсем правильный 
термин, когда речь идет о казахах. 
Правильнее -  степная цивилизация. 
Я с Манашем Козыбаевым много 
беседовал по этому поводу. Он пи- 
сал о кочевой цивилизации, а в по- 
следних его работах стала звучать 
другая формулировка -  степная ци- 
вилизация. В это понятие, когда речь 
идето казахском народе,у которого 
были кыстау,жайляу, входит все, что 
ему принадлежит, начиная отхозяй- 
ства и заканчивая душой народа. 
Этоттермин намного правильнее.

Мы сейчас сделали упор на изу- 
чение средневековья, потому что 
здесь, на севере, оно практически 
не изучалось. Причина -  отголоски 
указа Сталина от 1944 года о за- 
прещении изучения средневековья 
степной части Казахстана. Были

тогда, наверное, какие-то политиче- 
ские причины для этого.

-  А насколько изменилась с тех 
пор археологическая наука? Она 
же изменилась не только в отно- 
шении предмета исследований.

-  Археология как наука измени- 
лась кардинально, как и вся наша 
жизнь. Ушли в прошлое археоло- 
ги-одиночки, мы давно уже вышли 
даже за рамки коллектива одного 
какого-то вуза. По-новому обстоит 
дело с финансированием научных 
изысканий, раскопок. Программно- 
целевое финансирование науки 
осуществляет Министерство культу- 
ры, в проектах принимают участие 
ученые из разных вузов, разных 
городов и даже стран.

Если проект по северному 
Казахстану, например, то участвуют 
в нем, как правило, ученые самых 
разных направлений археологии 
из Петропавловска, Костаная, Пав- 
лодара, Астаны. Кто-то занимается 
каменным веком, кто-то ранним 
железным, кто-то бронзой, энеоли- 
том. И такой конгломерат дает воз- 
можность делать общеисторические 
выводы.

Глубокому изучению средневе- 
кового периода на севере страны 
будет способствовать и откры- 
тие филиала Института архео- 
логии имени Маргулана в Петро- 
павловске.

К тому же археологи используют 
новейшие достижения техническо- 
го прогресса. Съемки со спутника, 
например, анализ данных с помо- 
щью геоинформационных систем. 
Сегодня есть оборудование, на ко- 
тором можно определить, сколько 
лет обнаруженному при раскопках 
артефакту.

Конечно, в Петропавловске мы 
такой анализ сделать не можем, да 
зачастую не можем сделать его и в 
Казахстане. Поэтому по Ботаю, на- 
пример, анализ находок проводили 
и в Германии, и в Великобритании.

-  Какие тайны веков Вы разга- 
дываете сейчас?

-  Конечно,это городище Ак-Ирий, 
о котором ваша газета писала не раз. 
Сейчас мы можем предположить,что 
это место заселялось дважды. Рвы, 
оборонительные сооружения и кре- 
постные стены принаддежат, пред- 
положительно, сакскому времени. 
Но датировки ни относительной, ни 
абсолютной пока нет. Во второй раз 
это место заселялось людьми где-то 
в средневековье. Это примерно пе- 
риод Золотой Орды.

Сейчас мы работаем в этом горо- 
дище и уже рассказывали о древ- 
них конструкциях, обнаруженных 
при раскопках. Я выслал фотогра- 
фии коллегам из Астаны и Караган- 
ды, они удивляются, что же это та- 
кое может быть. Конструкций 7 или 
9, мы еще не завершили раскопки. 
Предполагаю, что там, возле кре- 
постных стен Ак-Ирия, был какой-то 
металлургический центр, чуть ли 
не целый завод. Представьте себе 
9 домен! Это же сколько руды там 
могло быть! Могли использовать со- 
оружения и как коптильню.

В обозримом евразийском про- 
странстве мы ничего подобного не 
находили. Может, мы стоим на по- 
роге какого-то большого научного 
открытия.

-  Дух захватывает! А скажите, 
привлекает ли археологическая 
наука молодежь? Одно время 
наши вузы больше всего готовили 
юристов и экономистов...

-  Сейчас, когда появилась идео- 
логия, молодежь стала ощущать 
себя в историческом контексте и 
пошла в археологию. Будет кому пе- 
редать наше дело!

Беседовала 
Зауре ЖУМАЛИЕВА, 

Петропавловск


